Agreste



Territoires

Numéro 1: - Date: Juillet 2013

L'agriculture sur le territoire du SCOT du Grand Douaisis

Le territoire du SCOT du Grand Douaisis subit une pression foncière forte par le développement grandissant de la métropole lilloise.

Les exploitations sont de taille relativement faible et représentent une faible part économique par rapport aux moyennes régionales. Le recours aux circuits courts est particulièrement présent et facilité par cette proximité du marché de consommation.

TERRITOIRE DU SCOT DU GRAND DOUAISIS

Lille



DRAAF Nord - Pas de Calais / SRISE / FM-JPR / 16.07.2013

Présentation:

Le territoire du SCOT du Grand Douaisis est composé de 65 communes réunies en 4 intercommunalités [1]. Il comprend l'arrondissement de Douai auguel s'ajoute la commune d'Emerchicourt.

Le Douaisis compte près de 250 000 habitants (Insee -RP 2009) soit une densité de 517 hab./km2 supérieure à la moyenne régionale (324 hab./km2). Il est situé à proximité des deux principaux ensembles urbains régionaux : la métropole lilloise au nord et le bassin minier au sud.

Les pressions sur le foncier sont variables, notamment au Nord de Douai où il est constaté une forte périurbanisation depuis la métropole lilloise.

La pression urbaine s'exerce aussi autour de l'échangeur de l'A 23 à Orchies (péri-urbanisation résidentielle lilloise) et sur les poches agricoles le long du périphérique autoroutier de Douai (industrie, grande distribution).

Il est constaté une augmentation sensible de la valeur vénale des terres agricoles au cours des dernières années. En effet, pour la Plaine de la Scarpe, la valeur moyenne triennale de l'hectare en terres et prés libres est passée de 4 460€ à 7 590€ entre 2004 et 2011 (+ 70%). Pour la région de Lille-Pévèle, elle est passée de 7 740€ à 9 830€ (+ 27%).

[1]: la communauté d'agglomération du Douaisis ; la communauté de communes Cœur de l'Ostrevent ; la communauté de communes Cœur de Pévèle et la communauté de communes Espace en Pévèle.

Le territoire agricole:



Il peut être découpé en quatre secteurs : La Pévèle, la Plaine de la Scarpe, le Douaisis et la Vallée de la Sensée.

La Pévèle, au Nord est une région de polyculture (pommes de terre 10% de la SAU des communes concernées, endives 5,3% de la production régionale,

Orchies, capitale de la chicorée, est située dans cette région rurale, à l'habitat linéaire et aux paysages ouverts.

La Plaine de la Scarpe, à l'Est, est un secteur de polyculture-élevage. Cette vaste plaine basse alluviale est sillonnée par un réseau de canaux et fossés assez dense qui contribue à la navigation fluviale et à l'évacuation des eaux. Des aménagements importants fraises 3 % de la SAU) et d'élevages (13% de la SAU). ont été réalisés au cours des siècles pour permettre le